



Inauguration des travaux d'aménagement du Château de Suscinio

Création-impression: Conseil départemental du Morbihan, Photo: CD 56, Papier PEFC fabriqué à partir de pâtes provenant de forêts gérées de façon durable, 2023

**Communiqué
de presse**
Juin 2023 |

Contact presse :

Davy Dano

davy.dano@morbihan.fr

02 97 54 80 02 - 06 88 80 46 98



Inauguration des travaux d'aménagement du Château de Suscinio

Le domaine de Suscinio Une propriété départementale

Le domaine de Suscinio est une propriété du département du Morbihan, au même titre que le Domaine de Kerguéhennec, le cairn de Gavrinis et le cairn de Petit Mont.

Acquis en 1965, le château était à l'époque complètement délabré, à tel point qu'en 1840, l'inspecteur général des Monuments Historiques, Prosper Mérimée, le classe à l'état de « ruine ».

Depuis l'achat du château, le Département n'a cessé de le valoriser par des études, des recherches archéologiques (annuelles depuis 2011) et des restaurations spectaculaires.

De nombreux travaux et chantiers ont en effet été menés ces dernières années comme la sécurisation du pont levis, le remplacement de la passerelle arrière, le vaste projet d'aménagement du logis Ouest, puis, plus récemment, en 2022 et 2023, du logis Est.

Les travaux du logis Est

Ces travaux ont porté sur le remplacement du système électrique, la refonte des sols et des murs, forts dégradés, et l'accessibilité. Celle-ci est non seulement réglementaire mais également un facteur de développement de la visite pour un public familial ou rencontrant des difficultés de déplacement dans les escaliers nombreux, étroits et irréguliers du château.

La commission de sécurité avait d'ailleurs validé l'ouverture au public du logis Ouest à la condition que l'accessibilité du logis Est puisse être réalisée afin de permettre la découverte au moins d'une partie du monument aux personnes en situation de handicap.

Le chantier s'est déroulé conformément au calendrier. Les travaux se sont étalés sur 18 mois avec deux périodes de fermeture totale de quatre mois (novembre –février 2022 et la même période en 2023). La découverte des fondations initiales du château lors de l'étude archéologique est venue modifier le planning sans toutefois porter préjudice à la durée globale du chantier.

Par ailleurs, le délégataire a profité de cet ambitieux chantier pour renouveler entièrement la scénographie en place.

Signalons enfin qu'une nouvelle boutique a été créée à l'intérieur du château.

La dernière étape du projet de travaux concernera la refonte du perré d'entrée du château et se déroulera à l'automne 2023.

Plus qu'un château, un domaine !

En parallèle aux travaux du château, le département a lancé un ambitieux projet de pacification de la route et de création d'un parking adapté aux besoins du domaine. Ce projet qui a duré pratiquement deux ans a permis de changer entièrement les conditions d'accueil du public afin d'accéder non seulement au château mais aussi aux espaces naturels du domaine.

Simultanément encore, le département continue de préserver son environnement qui englobe un espace naturel sensible qui lui a été confié par la commune de Sarzeau avec un seul objectif : faire en sorte que tous les visiteurs, amoureux de nature ou de patrimoine, soient enchantés par ce site exceptionnel dont la richesse historique et environnementale n'est pas à rappeler.

L'ensemble de ces travaux (château et aménagements routiers) a coûté 10 M€.

Pour aller plus loin...

Le département du Morbihan confie depuis 1997 la gestion du château de Suscinio à une société délégataire. Depuis le 1^{er} janvier 2018 (et pour une durée de 12 ans), la gestion est confiée à la société Kléber Rossillon.

La délégation comprend le château ainsi qu'un domaine de 60 hectares et doit répondre à la politique départementale menée depuis 2011 pour le château et les espaces alentour, à savoir :

- Développer la fréquentation du site et élargir le public, y compris morbihannais ;
- Développer et diversifier la découverte du domaine au-delà de la seule visite du monument ;
- Étendre les prestations à l'ensemble du domaine : espaces bâtis et espaces naturels ;
- Améliorer les conditions d'accès, d'accueil et de service offerts au public.

Suscinio, l'histoire d'un château

C'est dans un environnement magnifique, étonnant voire énigmatique, sur la presqu'île de Rhuys, au bord de la mer, dans les marais, au cœur de la forêt, que les ducs de Bretagne ont construit le château de Suscinio au XIII^e siècle, relais de chasse et résidence de plaisance.

Du prieuré au château

Les premières traces connues du château remontent au début du XIII^e siècle. Prieuré bénédictin, le site de Suscinio est, à cette époque, occupé par des moines, qui en défrichent la forêt, cultivent la terre, récoltent certainement la vigne et pratiquent l'élevage. Ils exploitent probablement le sel, qui est une ressource locale, attestée dès la période gallo-romaine sur cette façade de la presqu'île.

L'implantation de ce prieuré est sans doute principalement liée à ces marais salants, qui relèvent du pouvoir ducal et qui sont une ressource financière importante au Moyen Âge. Par sa situation exceptionnelle, à quelques pas de la mer sur des terres agricoles, ce prieuré suscite rapidement les convoitises des nouveaux Ducs de Bretagne, les Dreux.

Pierre de Dreux, cousin du roi de France Philippe Auguste, épouse en 1213 Alix de Thouars, héritière de la colonne ducal. A partir de cette date, les Dreux (Pierre de Dreux puis son fils Jean I^{er} Le Roux et son petit-fils Jean II) investissent Suscinio. Ils y construisent un premier manoir aux alentours de 1240, logement pour la famille ducal et centre de dépôt d'une partie du trésor ducal et des archives.

Ils réalisent de nombreux travaux, clôturant les forêts, pour la conservation du bois et l'élevage, créant des étangs pour agrandir la propriété. Ils inscrivent ainsi le pouvoir de ces nouveaux Ducs, cousins des rois de France.

Un ensemble monumental inachevé

A la famille des Dreux, après la Guerre de Succession de Bretagne (1341-1381), succède la famille de Montfort au château de Suscinio : d'abord Jean IV, puis Jean V, puis François I^{er} de Bretagne. La mort sans héritier même du duc François I^{er}, de son frère puis de son oncle laisse le trône ducal à François II en 1458. N'ayant pas de fils,

Suscinio est vite convoité par le roi de France Louis XI, qui souhaite rattacher la Bretagne à la couronne de France. Les troupes françaises conquièrent le site en 1491.

La célèbre Anne de Bretagne confirme le don du château à Charles VIII, qui a épousé la fille de François II. Anne de Bretagne, devenue veuve, épousera ensuite le roi Louis XII et réaffirme sa volonté de reprendre le domaine. A sa mort en 1523, François I^{er}, roi de France, en fait don à Claude de Rieux.

A la fin du XV^e siècle, pour des raisons certainement économiques et politiques, les Ducs de Bretagne délaissent le domaine de Suscinio, au profit de Vannes puis de Nantes. Les ressources du domaine sont données par les Ducs, puis le Roi de France, après 1532, à de puissantes familles nobles, qui n'y résident pas.

Son état ne cessera alors de se dégrader jusqu'à la Révolution, période durant laquelle le château est exploité comme carrière de pierres.

Un château en ruine

Rapidement désossé, il n'en reste alors plus grand chose, si bien qu'en 1840, l'inspecteur général des Monuments Historiques, Prosper Mérimée, classe le château de Suscinio en tant que « ruine ».

50 ans de restauration

En 1965, le Département du Morbihan rachète un domaine avec un château sans toiture, sans porte, sans fenêtre, ni étage, ni douve, ni pont. Depuis plus de 50 ans, il assure la restauration de ce château qui a fêté en juin 2018 ses 800 ans, afin de rendre au monument son aspect d'origine et sa prestance.